

Tierra y Libertad

Barcelona, 5 de diciembre de 1951

SEMANARIO
ANARQUISTA

Año II • Núm. 42 • 15 CÉNTIMOS

El crédito de las ideas anarquistas

No está a merced de nadie el crédito de las ideas anarquistas. No puede hoy mismo ningún presuntuoso, por cargado de títulos y diplomas que esté, hablar de realidades concretas con la competencia y la ciencia de Reclus. ¿Qué sabio, qué técnico, qué hombre de ciencia puede igualarse a Reclus en conocimiento de la tierra y de los hombres? Sus obras son de perenne universalidad como ejemplos de actividad y como emociones afectivas. ¿No habrá vibrado leyendo aquellas encantadoras descripciones del curso de un arroyo convertido por el genio de Reclus?

Las obras de Reclus son, no unos libros, sino una verdadera universidad de la Naturaleza, unos programas gigantescos de trabajo, unos folios abiertos hacia la verdadera eternidad, unas nutritas páginas de esfuerzo puro, de fiel objetividad, de fealdad y de modestia.

Cuando dicen los supuestos renegados que las ideas anarquistas han fracasado, cuando se entonan estrofas funerarias y financieras a lo único vivo, recio, fuerte y noble que hay en el mundo—el ideal anarquista—pienso en Reclus. ¿Qué saben de Reclus, del sabio y bueno Reclus los enteradores del anarquismo? Tendrán la osadía de afirmar que Reclus, el revolucionario auténtico de las Jornadas de París, el sabio sencillo se pasó la vida cantando con cítrias? Serán tan ignorantes como ladinos o más ladinos que ignorantes? Lo cierto es que Reclus es el primer colecciónador y el primer intérprete de hechos, el primer investigador y el primer científico integral, el que hizo suyo aquel principio moral de que la ciencia es cosa de conciencia, el que nos llevó siempre desde sus libros para enseñarnos fraternalmente lo que aprendió, lo que sintió, lo que dedujo, lo que vió con sus ojos.

(Callad, ignorantes integrales! Estudad como hemos estudiado los discípulos de Reclus. Leed, comprobad el realismo ideal de aquel hombre tan fuerte, de aquel carácter tan viril, odioso para vosotros porque no creáis en categorías de hombres ni en jerarquías, ni en esa neblina que envuelve como un sudario metafísico los conceptos autoritarios, verdaderos cantos de sirena, verdaderos galimatías que han hundido al mundo en un caos de autoritarismo, de política, de sequedad dogmática, de fuerza bruta y de irrealismo redentorista. Aprended a leer y no querréis mandar. Kropotkin dejó de ser principio para elevarse a hombre y vosotros apeteceis principios sin escudo pero con mando. Bakunin fué el héroe revolucionario incansable, cuya vida no puede conocerse sin respeto y sin entusiasmo. Proudhon, con Bakunin, derrotó la metafísica esfagnista y oscura de los prefatios dogmas que no tenían más motivo que la autoridad. Todos nuestros viejos maestros, todos esos abuelos encadenados de bondad y de comprensión fueron sabios y revolucionarios. Y es grotesco que los que no tienen ni cultura elemental pregunten el entierro de las ideas anarquistas, avergonzando que el anarquismo es una utopía porque ellos navegaron siempre fracasando entre brumas utópicas y cuando quisieron emular de ideas se hallaron en el cómico trance de aquel campesino que trataba de cambiar una onza y no lo tenía.)

FELIPE ALAIZ

El gran crimen de la guerra

El monstruo de la guerra ha aparecido por Oriente. Su poder devastador está empurando de sangre la tierra. La razón de Estado ha elaborado el funesto ultimatum que determina la muerte de dos razas humanas, su pretexto de una hegemonía territorial en el término de la Manchuria.

El proletariado chino-japonés ha sido envuelto por una trama de sober imperialista que le impide a diezmarse bajo el poder exterminador de la metralla y de los cuchillos de acero. El choque entre estos dos ejércitos sobre el puente Nonni fué el preludio de este bárbara contienda.

(Artífices de mundos, hijos de la gleba: la ofensiva que hace tiempo se preparaba ha tenido su sangrienta inflexión en Oriente! Ahora se trastoca vuestro diseño. Seréis héroes de la guerra, nueva legión que formará parte de la fúnebre cohorte donde se encuentra el soldado desconocido).

El Consejo de la Sociedad de Naciones no tiene arte ni parte en el litigio entablado entre China y el Japón. Su falso brillo pacifista hace enmudecer entre el esplendoroso destello de la riqueza por la que fué erizada. Su exclusiva misión fué apaciguar el espíritu antimilitarista y antiguerrero que engendró la postguerra. Ya no tiene misión alguna que cumplir y se viene abajo con todo su bagaje de sesiones permanentes y demás echaivaches. La guerra mundial se impone, como resultante del desastreoso fracaso del Estado.

En este litigio sangriento está llamado a tomar parte activa el oprimido proletariado ruso; ya que el poder dictatorial de la U. R. S. S. se prepara a cualquier extirpación que lesionara sus intereses por las inmediaciones de la Manchuria, donde el Japón ha empeñado a operar.

Esta probable intervención por parte de Rusia denota evidentemente su ineficaz revolucionaria.

Las fáciles represivas del fascismo europeo no bastan a ahogar en sangre, en su forma periódica, las demandas, cada día mayores, de las huestes hambrientas por el pan forzoso, y se dispone a evitar una inminente acción revolucionaria, anteponiéndose con el recurso de una guerra fría que ensombrecerá al mundo.

El estruendo formidabla de la artillería, acompañado del incesante disparar de los fusiles y de las ametralladoras será el pavimento certeza que amenizará la horrible matanza. El rodar de tanques blindados, del grueso de artillería que se precipita por las llanuras y desfilando del terreno en medio de un ruido infernal; el relinchar de caballos heridos que huyen espantados, arrastrando la montura que antes ocupaba el desdichado jinete que cayó para no levantarse más; y en medio de este estrépito ensordecedor de tragedia, encuadrada entre densas nubes de fuego y humo, la borrosa apariencia de un suelo de cadáveres y de seres moribundos, que exhalan el posterior suspiro revolviéndose a modo de un mar de sangre.

Este es el panorama que gusta contemplar a los detentadores del poder: el teatro de la guerra, del cual pasan a ser primorosos actores las grandes legiones familiares de los hijos de la gleba.

Ante semejante exterminio humano, sobran todas las falsas manifestaciones pacifistas de la Sociedad de Naciones. Sobran todos los anhelos y cuanto en el orden hu-

No hay enmienda posible

Pieren el tiempo luctuosamente los que se entretienen señalando defectos de los gobiernos de los pueblos y dando medios para su mejoramiento. El Estado ha fracasado de un modo rotundo y catártico. No hay enmienda posible, si no desaparece por completo de la faz de la tierra. Un Estado, aun el más democrático, y valga la frase, es el defensor de la propiedad privada, el amparador de privilegios y el perseguidor sistemático y cruel de los vejados, que claman inútilmente por el triunfo de sus reivindicaciones.

Gracias a él, el Estado, cuando los obreros sin trabajo piden pan para sus hijos, reciben balas que terminan para siempre con su hambre; gracias a ese Estado sanguinario, las cárceles están llenas hasta la plena de honrados obreros que quieren para la humanidad un trato más justo y más perfecto; merecid al apoyo incondicional que el Estado prestó a las castas que se estiman más elevadas y capacitadas para perpetuar la explotación del hombre por el hombre, esas castas pueden continuar ejerciendo su omnímodo poder, protegidas por los juzgues y ametralladoras, y alguien disfrutando de una existencia cómoda y agradable, mientras millones de seres viven una vida Hennu de horrores.

La existencia de esto que podemos calificar de calamidad pública, o sea, Estado, lleva a los pueblos a cruentas luchas, donde se sacrifican miles de miles de vidas, en beneficio tan sólo de una minoría privilegiada, que es el boldón del lluvia humano. No es posible mejorar a la humanidad mientras subsista la organización social que practican. Con la desaparición del Estado, desaparecen, automáticamente, todas las calamidades que sobre nosotros pesan. La autoridad, la propiedad y todas las injusticias que nos asedian, mueren con el Estado, porque forman parte integrante de él.

La enmienda no es, pues, posible. Es ne-

Consejos?

Ha sido dicho: «La única virtud de los consejos es que son inútiles».

No voy, pues, amigo, a darte consejos. Pero, como te conozco, cómo sé lo que hay en lo más íntimo de ti mismo, quiero, ahora que veo que algunos dudas te confundan, recordarte palabras tuyas de otro tiempo.

Tú las decías en tono de consejo. No sé si las escuché con igual emoción que tú las decías. Recuerdo, solamente, la encendida fe con que las pronunciabas, de manera persuasiva.

Decías:

«Aunque hayas sido dicho muchas veces y se haya repelido sin tregua ni desconsolo, conviene siempre decir cuál es el propósito y cuál el objetivo que debe perseguir, incautamente, el que está atento de libertad, de libertad plena, omnívora, sin límites, de libertad que podríamos llamar

No estás de más nunca, que se habla de ello nuevamente, tanto para despertar la memoria de los olvidados, cuanto para elevar, una vez más, por encima de la pequeña de todo otro propósito que tienda a meritar ese deseo de libertad, la voz apetecida de la libertad máxima, voz que siempre será un eco cuya reverberación se apreciará, de modo cabal, en el futuro.

Procura diferenciar de los demás hombres que sólo apetecen la libertad para sí mismos, olvidando a todos los demás, y trabajan con fervor por la libertad de todos. Y si bien, ahora ya, en cuanto ello es posible, has comenzado a vivir tu sentir libre de la vida, tu concepción de plena libertad moral, no olvides nunca que esto no es suficiente, y esfuerzate, en la medida que te permite tu voluntad, tus conocimientos, tu cultura y tu inteligencia, por extender y expandir en tu entorno la propaganda de esa libertad de que gozas intelectualmente, por infundir en los que te rodean la inquietud que te anima, por llevar, tanto como puedas, al ánimo de otros hombres, el contenido de tu ideal de libertad. Piensa que mientras toda la colectividad no sea libre, sobre merma, evidentemente, tu propia libertad.

Los hombres que trabajan por la libertad solo para los que son partidarios de la causa que ellos defienden, deben parecerse despreciables. Una sociedad burguesa que niega a los obreros el derecho de propagar las ideas antiburguesas y una sociedad regida por el socialismo que no permite que se obraría sino en socialista, son igualmente imperfectas y merecedoras de crítica por el hombre apetecido de libertad.

Tan las sociedades actuales, como en las que están por venir, prefieren, antes que toda otra cosa, la libertad. Hasta la libertad de combatirte a ti mismo, por parte de los demás, si llega a insinuarte una sociedad que mereciese tus preferencias. No te diriges a los hombres para una causa, negándoles el derecho de juzgarla, sino por las bondades que la causa tenga.

Procura siempre librarte de esos horizontes limitados en que te encierra todo partido.

Medita en que no es merecedor de simpatía y admisión solamente por ser proletario; es decir, por ser el que lleva en sí el peso de todas las injusticias. Esto no basta; es mucho, pero no es todo. Es preciso tener un ideal superior, una concepción de la sociedad superior, el ideal, a la forma de la vida, a la convivencia social que sostenga todos los adversarios.

El hombre que no se ha liberado a sí mismo, mal puede hablar de libertad.

Procura conocerle. Cuando más atención pongas en esta tarea, más preparado estarás para dirigirte a un hombre que se te merece pidiéndole alguna luz para sus dudos.

Así decías. ¿Eran consejos? ¡Urbelos, pues, como consejos.

GARCILAN

A los camaradas

Por la inicua y sistemática persecución de que somos objeto, ponlénanos en condiciones de inferioridad con el resto de la Prensa, nos vemos obligados a separar, para publicarlos en mejor ocasión, algunos artículos muy interesantes.

Tengámonos en cuenta nuestros camaradas, y aguarden un poco, en la seguridad de que

“Tierra y Libertad” hará siempre honor a su nombre y a su historial revolucionario.

El suceso de la calle Urgel

Un periodista de «La Noche» dedica un laudo necrológico al policía Rubio, que fué uno de los muertos en la batalla de la calle de Urgel. El laudo resuma adulación en todas sus partes. Llama «urbelos» a los sujetos, y recordarle palabras tuyas de otro tiempo.

Tú las decías en tono de consejo. No sé si las escuché con igual emoción que tú las decías. Recuerdo, solamente, la encendida fe con que las pronunciabas, de manera persuasiva.

Decías:

«Aunque hayas sido dicho muchas veces y se haya repelido sin tregua ni desconsolo,

en un café público, y no por atracador, precisamente. Fue detenido por ostentar unas ideas que el Estado monárquico creía perniciosas y que el Estado republicano creía perniciosas también.

Y fué detenido, ¡oh paradoja!, por el mismo señor Rubio, héroe civil, al ya reconocido policía Rubio.

Nos parece excesivamente ditirámbo esto de la heroicidad civil. En primer término, rechazamos el culto al héroe, sea quien sea. Y, tratándose de un policía que está al servicio del Estado, cumpliendo con su trabajo debidamente recompensado, no le reconocemos tal heroicidad.

En todo caso, Rubio cumplió bien en el trabajo que se le tenía encargado. Sufrío un accidente del trabajo que le ha costado la vida, y eso es todo.

Para el cronista de «La Noche», no hay otros héroes consagrados que los políticos que mueren en el ejercicio de su profesión u otros defensores de la ciudad que estos mismos políticos.

Los obreros apriostaron las iniquidades de este pobre urbeldo, que no cometía otro delito que el de tomar café, con unos cuantos amigos, en un establecimiento público del Paralelo. Bien sabe el cronista de «La Noche» cómo procedía la policía en defensa de la ciudad; y la guardia civil, y todos los estamentos llamados de orden. Bien sabe el martirologio que han sufrido y sufrirán los que sueñan en transformar el mundo y derribar los ídolos y los héroes. Y, a pesar de esto, no hemos oido en que nuestra pasión y muerte vaya a engrosar la estampidera de Epinal.

Ayer cumplió el policía Rubio con su profesión, deteniendo, pistola en mano, a gente que no era atracador; hoy cumplió también con la suya, queriendo apresurar a gente que estaban, según las versiones oficiales, fachados de tales.

En el ejercicio de su profesión, en pleno trabajo, ha encontrado la muerte, como la encontró el albañil, el carpintero y el metalúrgico. Es un episodio de la lucha infinita entre los hombres, que nosotros queríamos que terminara. Pero ya sabemos que esto no puede terminar, mientras el régimen de explotación y de tiranía subsistan, como atributo de dominación. Y el periodista que ahora se curva ante el poder constituido y reclama condecoraciones para los héroes que tan bien sabe fabricar su mente exaltada y partidista, también lo sabe.

El, como nosotros, sintió también la mordedura de la inquietud y se rebelió contra lo malo y lo injusto. Más tarde, creyó que lo malo y lo injusto habrían desaparecido, y acogiéndose definitivamente al lado del poder, se ha erigido en mentor y cultor de la fuerza, creyendo que ésta ha de dominar al mundo.

Nosotros seguimos en nuestro puesto, y agradecemos a las mismas ideas de antes.

Otro inspetor vendrá un día a maniobrarnos y llevarnos a la cárcel o al destierro, bajo el signo de la República. No importa. Daremos con esto motivo al periodista burgués para teñir una nueva crónica gloriosa la heroicidad civil de los policías y el exterminio de los urbeldos.

EL COMITÉ REGIONAL DE
G. G. A. A.

La revolución en marcha

Cierto viene sucediendo desde el golpe de Estado dado por Primo de Rivera no es más que una demostración de que la Revolución ha comenzado y nadie ni nadie la puede detener. Los hombres de la República, que se pusieron delante para evitarlo, según confesión hecha por ellos más de una vez, desde el primer momento se dijeron tristes, no para evitárselo, como era su deseo, sino para acentuarlo, dándole nuevos motivos de mayor intensidad y de dolor más vivo, que la está haciendo más cruento y más dolorosa, por tanto.

Algunos hombres de la República para allanar el camino que imposibilitaba la Revolución, se trajeron a camaradas de solidaridad dentro del proletariado militar, con la promesa de que el nuevo régimen les daría toda clase de facilidades para la propaganda de nuestras ideas, las que un día han de triunfar, pero que es necesario, alegaban los políticos, pasar antes por un régimen de libertad que hiciera posible una extensa propaganda de concienciación y de conciencia.

Quiero creer que los camaradas que se entronizan con los políticos, aparte algún amibicio con afres de modestia, y que, frente a Seguí, cultivó una roja oposición, que nosotros traducimos como envío a su conocimiento de la mecánica político-sindical, creyeron de buena fe las propuestas de los malabaristas de la política, sin comprender, ¡oh! ingenuos, que aquello era una araña digna de sus propios genitores. Y no se dirá que es de sabios el hablar a posteriori, por cuanto, quien esto firma, desde «Revela Blanca», primero, y, después, desde «El Luchador», cumplió la pluma, en compañía de sus editores, y, arrostando las iras de una gran mayoría, hicieron reaccionar a los militantes, sindicatos y a la opinión de los sindicatos, con lo que se logró desbaratar el plan tendiente a hacer de nuestra Confederación Nacional del Trabajo una organización reformista, como la Confederación General del Trabajo francesa, puesta al servicio de la República.

Como nosotros habíamos previsto, la revolución política española no venía a resolver los problemas urgentes planteados, sino a continuar la historia de la monarquía, porque los hombres que se habían de encargar de las riendas del poder, todos se habían caracterizado por sus ambiciones, ambiciones que si fueron salteadas en parte en el régimen de los Borbones, en el republicano serían colmadas.

La Redacción de TIERRA Y LIBERTAD se cree obligada a advertir a sus camaradas que nada tiene que ver en absoluto con la revista «Egera», cuyo anuncio apareció en nuestro número anterior.

La inserción del mentado anuncio fué debida a un error del compañero cuijus que, sin mala fe, desde luego, lo encaró en un hueco de nuestro periódico al hacer la campañón.

Creemos necesario esta aclaración para que la verdad quede en su lugar.